

DEUX JUSTES

LE PASTEUR CHARLES WESTPHAL

Le pasteur Charles Westphal, ancien président de la Fédération protestante de France, est décédé le 11 janvier à Montpellier à l'âge de 75 ans, après une brève maladie.

Cet esprit de grande culture au jugement lucide, ce poète, ce théologien, ce grand prédicateur, cet artisan de la recherche de l'unité des Eglises, fut aussi un grand ami d'Israël et du peuple juif.

C'est ce qu'a tenu à rappeler le grand rabbin de France, M. Jacob Kaplan, dans un hommage destiné au « Bulletin de l'Amitié judéo-chrétienne », dans lequel il rappelle la courageuse et généreuse activité déployée par le pasteur Westphal sous l'occupation nazie à Grenoble en faveur des juifs persécutés. Il n'avait pas hésité à prendre de grands risques, mais modeste, discret, il n'en parlait pas.

Directeur après la Libération, pendant une douzaine d'années de la revue *Foi et Vie*, il s'attacha à mieux faire connaître les juifs

comme il le fit à l'occasion de la réunion tenue en décembre 1961 à New Delhi du Conseil oecuménique des Eglises où il insista d'une façon déterminante pour l'adoption de la résolution sur l'antisémitisme.

A la veille de la guerre des Six jours, alors que les Israéliens semblaient voués à un nouveau génocide par les armées arabes, il ne resta pas neutre davantage, écrivant au grand rabbin de France « nous souhaitons ardemment que la guerre soit évitée et que soit enfin reconnu par toutes les puissances le droit à l'existence de l'Etat d'Israël ». Il n'hésita pas dans le même temps à déclarer, au nom de la Fédération protestante de France, que « l'immense majorité des protestants français se sent profondément solidaire du peuple d'Israël et convaincue de son bon droit ».

Il avait un sens profond des exigences de la liberté et de la justice sociale.

FREDERIK IX DE DANEMARK

Le judaïsme a ressenti avec émotion la disparition de ce souverain exemplaire d'un petit pays exemplaire, le Danemark, grand par son courage, sa résolution, sa dignité.

Le peuple juif n'oubliera jamais l'attitude héroïque du peuple danois sous l'occupation allemande. Frédéric IX était alors prince héritier. Son père, le roi Christian X, et lui, s'opposèrent farouchement, on le sait, à l'introduction de toute mesure antijuive et firent face avec un courage indomptable aux envahisseurs nazis.

Les Danois prirent une part essentielle, on le sait, au sauvetage de leurs compatriotes juifs, qu'ils firent transporter vers la Suède. Ce glorieux épisode a été souvent relaté.

L'amitié de Frédéric IX pour Israël et le peuple juif ne s'est jamais démentie, et ces dernières années encore, des milliers de juifs, contraints de fuir l'antisémite Pologne, ont trouvé refuge au Danemark.

Les sentiments de sympathie et d'affliction du judaïsme mondial ont été exprimés notamment dans un message adressé par le Congrès juif mondial sous la signature du docteur Goldmann, son président et du docteur Riegner, son secrétaire général, à la reine mère Ingrid et à la nouvelle souveraine Margarethe II. Le président de l'Etat d'Israël, Zalman Shazar, a tenu à assister lui-même aux obsèques. Il a dit l'accueil inoubliable qui lui a été réservé.